

RESUMEN HISTORIA IB

TEMA 10: “EL ASCENSO DE ESTADOS AUTORITARIOS”

Estudio de caso: China (Mao Zedong) y Cuba (Fidel Castro)

MATEO CRUZAT

Número de Páginas: __

Documento de elaboración propia

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN	3
SURGIMIENTO DE ESTADOS AUTORITARIOS	4
Factores que dieron lugar al surgimiento de estados autoritarios	4
- Factores Económicos.....	4
- División Social.....	5
- Impacto de la Guerra.....	5
- Debilidad del sistema político.....	6
Métodos utilizados para establecer estados autoritarios	7
- Persuasión y coerción	7
- Papel de los líderes.....	7
- Ideología.....	9
- Uso de la fuerza.....	10
- Propaganda.....	11
CONSOLIDACIÓN Y MANTENIMIENTO DE ESTADOS AUTORITARIOS	13
Uso de Métodos Legales	14
- Uso de la fuerza	14
Líderes carismáticos	14
- Extensos discursos.....	14
- Mesianismo y culto al líder.....	15
- Previos Estudios.....	15
- Creación de una imagen internacional.....	15
- Liderazgo.....	16
- Difusión de la propaganda	16
Naturaleza e Importancia de la oposición y el trato que recibió	16
- Oposición política.....	16
- Oposición internacional.....	16
- Oposición de las minorías.....	17
- Impacto del éxito o fracaso de la política exterior en el mantenimiento del poder	17
OBJETIVOS Y RESULTADOS DE LAS POLÍTICAS	17
- Objetivos e impacto de las políticas económicas, culturales y sociales internas	18
- Impacto de las políticas en las mujeres y las minorías	19
- Control autoritario y la medida en que se logró	19
MATERIAL DE APOYO RELACIONADO	20

INTRODUCCIÓN

SURGIMIENTO DE ESTADOS AUTORITARIOS

Factores que dieron lugar al surgimiento de estados autoritarios

- Factores Económicos

Sociedad agricultora y mono exportadora

En ambos casos (tanto Cuba como China en los gobiernos de Castro y Mao, respectivamente) las naciones contaban con una construcción de un sistema económico muy dependiente de la agricultura.

En Cuba, se desarrolló la industria azucarera enfocada en explotar la caña de azúcar propia de la isla. Esto conllevó un sistema económico mono exportador dependiente de un principal comprador: Estados Unidos, que a su vez era dueño de la mayoría de las empresas azucareras en Cuba. Como consecuencia de la Crisis de Wall Street (1929) Cuba enfrentó una fuerte recesión que dejó secuelas en el desarrollo económico de la nación caribeña por su fuerte afiliación con la potencia norteamericana. Hacia 1928, entre 75-80% de la producción azucarera terminaba en manos gringas, que a su vez utilizaban el 17,7% de la tierra cultivable cubana hacia 1925.

En China se desarrollaba la agricultura como principal sustento económico. A pesar de su gran territorio, solamente el 10% de la tierra china era cultivable por motivos geográficos, y en ella se ubicaba el 80% de la población total. Debido a factores tanto políticos como internacionales, los campesinos debían entregar entre un 50-80% de sus cosechas en forma de impuestos, lo que regularmente conducía a grandes hambrunas. En cuanto a desarrollo tecnológico, el campo no se veía beneficiado de ellos, al conservar herramientas y métodos de cultivo antiguos. Las ciudades por otra parte tampoco desarrollaban mayormente las industrias, donde trabajaba solamente el 3% de la población China, lo que reducía la capacidad de exportación china considerablemente, estableciéndola prácticamente como una nación mono-exportadora. Además, la corrupción de previos gobiernos significó que hacia 1949, la inflación en China sea de 1000%, un registro que Mao reduciría a 15% en 1951.

Desempleo

Producto del régimen campesino y propio del cultivo de azúcar, en Cuba aumentó considerablemente el desempleo en los tiempos donde no se trabajaba la cosecha. Las épocas de zafra (cosecha) requerían de mucha mano de obra, que luego durante el año debía buscar otras maneras de subsistir o de ahorrar lo más posible sus limitadas ganancias durante dicha época. A lo largo del año, en Cuba se registraba entre un 8% a un 30% de desempleo como tasa regular, variando significativamente dependiendo de la época del año en que se lleve a cabo el registro.

En China, a pesar de la semejanza campesina, existía menor tasa de desempleo por la continuidad laboral que existía a lo largo de todo el año. Además, no era frecuente el desempleo, pues este significaba hambrunas letales para familias enteras, ya que no existían otras formas de emplearse si no era en el campo.

- División Social

Precarios sistemas de salud y educación

En la isla de Cuba en general, pero en el sector este en particular, existía un precario desarrollo de sistemas educativos y de salud por el pasado esclavo de gran parte de la población, que no era considerada como requerida de estos servicios. A la llegada de Castro, se comienzan a implementar medidas que mejoran la salud y el alfabetismo en Cuba. Se introducen vacunas para acabar con enfermedades epidémicas y la tasa de alfabetismo en la isla aumenta en más de 20%. En general, la precariedad de servicios públicos aumentaba el descontento por la falta de progreso que habían traído los gobiernos previos. Si se analiza desde una perspectiva funcionalista, la poca preocupación política por la mejora de estos servicios constituye un aspecto que favoreció el ascenso de Castro en Cuba.

Construcción racial y social

Como consecuencia del pasado colonial en Cuba, la sociedad cubana se vio compuesta por tres grupos diferenciados de personas. Estaban los blancos, de descendencia española y en muchos casos de origen extranjero, que componían el 30% de la población y que podían acceder a cargos políticos con mayor facilidad, además de liderar los intereses económicos en la isla. Los mestizos constituían otro 30% de la población y eran obreros de empresas tanto nacionales como extranjeras, pudiendo acceder a limitados derechos sociales y civiles. El restante 40% de la población estaba compuesto por negros, de descendencia africana, que por su pasado esclavo se veía obligado a conformar la clase más trabajadora de las compañías azucareras, bajo horarios laborales demandantes y poco regulados.

En China no se distinguía la sociedad en base a las razas que existieran, pero sí se distinguía una clara diferencia entre la población campesina y la ciudadana. Hacia 1900 la población china se acercaba a los 400 millones de personas, de las cuales 80% trabajaban como campesinos y solamente 3% trabajaba en industrias. El primer grupo debía pagar altas tasas impositivas sobre sus cultivos y por ende vivían muchas veces en la pobreza donde las hambrunas eran frecuentes, a diferencia de los trabajadores industriales que contaban con empleos más regulados y estables.

- Impacto de la Guerra

Independencia contra España

La Guerra de Independencia contra España en Cuba se desarrolló entre 1895-1898, finalizando poco después de la intervención norteamericana tras la explosión del USS Maine. Las implicancias de esta guerra se relacionaron con la posterior sumisión al régimen norteamericano mediante la implementación de la Enmienda Platt. A largo plazo, esta intervención provocó una limitación en el desarrollo cubano en todo aspecto, destacando el económico y político.

Guerra de Corea (1950)

Producto de la afiliación de China con la URSS, por sus propios intereses territoriales y económicos en las zonas cercanas a la península de Corea (principalmente Manchuria), esta guerra significó un desarrollo militar chino, además de un préstamo de 300 millones de USD tras el establecimiento de la Alianza Sino-Soviética, monto que se veía sujeto a una elevada tasa de interés. Es por eso, que las consecuencias de esta guerra tienen que ver con un desarrollo económico y militar chino, además de concretar la primera aparición de Mao en el plano internacional tras su llegada al poder.

Guerra de Guerrillas

En ambas naciones se utilizó esta estrategia militar amateur para alcanzar con mayor facilidad la derrota de ejércitos profesionales.

En China, Mao junto al ejército rojo (propio del Partido Comunista) empleó esta táctica para derrotar al ejército profesional del Kuomintang, que contaba con mayor cantidad de soldados y equipamiento militar. Utilizando a su favor asaltos rápidos, cortos y generalmente sorprendidos, Mao logró que su reducido ejército desmoralizado poco a poco derrotase a un enemigo que aparentaba ser superior a ellos. Al mismo tiempo, cuando esta estrategia se emplea para detener el avance nipón durante la Segunda Guerra Sino-Japonesa, Mao consigue que su ejército se apropie de más armamento (aquel que restaba luego de las ocupaciones japonesas o soviéticas, armas mucho más modernas a las utilizadas hasta entonces por el ejército rojo). El impacto de esta estrategia no solo fue poderoso respecto a la derrota de un enemigo que del contrario era imbatible, sino que por su carácter aficionado y de origen campesino, generó mayor cercanía con el pueblo, que a su vez empatizó con los ideales nacionalistas que proponía el PCCh, otorgándole a la guerra consecuencias políticas e ideológicas también.

En Cuba ocurre algo similar durante la Campaña de la Sierra Maestra elaborada por Fidel Castro entre los años 1953 y 1959. Aquí el líder del M-26-7 empleó esta estrategia para destruir convoyes militares de Batista, presidente de Cuba hasta entonces. Se utilizó la geografía selvática y montañosa propia de la región para beneficiar lo más posible al bando revolucionario, a su vez probando ser poco efectivo para el desarrollo de estrategias militares profesionales de las FF.AA cubanas. En cuanto al impacto de esta estrategia y la guerra que condujo a modo general, tiene relación con aspectos similares a los tratados en China. Se mejora considerablemente la moral y se reclutan más militares revolucionarios, también generalmente de origen campesino. Al mismo tiempo, se produce una conexión particular con la población rural cubana al solicitar el apoyo popular para llevar a cabo la resistencia y la revolución.

- Debilidad del sistema político

“Independencia dudosa”

Según Skidmore, al momento de efectuarse la guerra por la independencia contra España, Cuba obtuvo solamente una “independencia dudosa” producto de la intervención estadounidense. EE.UU implementó un anexo tras apoyar el proceso constitucional cubano, denominada la Enmienda Platt, que establecía la prohibición de que Cuba negociase acuerdos con otros Estados (Artículo 1) y que EE.UU puede intervenir en su política en cualquier momento para velar por su independencia (Artículo 3). Básicamente establece la dependencia socioeconómica de Cuba hacia EE.UU.

Corrupción en previos gobiernos

En Cuba, los gobiernos que antecedieron al de Castro, aparte de mostrar poco o nulo progreso y cumplimiento de proyectos, evidenciaron altos niveles de corrupción. El mismo Batista, que luchó contra la corrupción presente en el gobierno de Machado hacia 1933 (uno de los más corruptos de la historia cubana según Skidmore), luego se vio actuando de similar manera cuando en el poder. Tras una larga estadía en el escenario político, Batista se vio obligado al exilio con la llegada de Castro y al momento de retirarse de la isla, literalmente se vio cargando maletines llenos de dinero fiscal, un elemento personificado de la corrupción política que tanto desprecio le traía a los gobiernos antes de Castro.

En el caso de China, este elemento se presentó similarmente previo a la llegada de Mao. El Kuomintang (KMT) había establecido una república en 1912, llamada la República de China, que también presentó con el mismo defecto. La corrupción del partido nacionalista llevó a elevados niveles de pobreza tanto en el pueblo como en el campesinado y el ejército. Para la Segunda Guerra Sino-japonesa, tal era la corrupción que los militares nacionalistas se veían obligados a saquear aldeas para subsistir, puesto que los recursos chinos y los entregados por EE.UU iban directo a los bolsillos del alto mando y la burocracia. Esta costumbre de los políticos nacionalistas permitió el desarrollo del Partido Comunista y su importante participación en la guerra mencionada.

Dictaduras y desaciertos previos

Los gobiernos de Cuba previo a Fidel habían sido en muchos casos, de carácter dictatorial, como el de Grau San Martín (en sus etapas finales) hacia 1934 y el posterior gobierno dictatorial de Batista luego de su golpe de Estado en 1952. Estos le permitieron a Fidel utilizar la garantía de derechos como un factor a su favor, logrando alcanzar el apoyo de clases previamente vulneradas.

En China no existen dictaduras previas al gobierno de Mao, pero de igual manera se critica la China Imperialista y bajo el régimen del KMT.

De similar manera en ambos ascensos, la construcción de una debilidad del sistema político se efectúa en gran parte por la poca confrontación que tuvieron hacia potencias abusadoras. En China se destaca la mala gestión del Partido Nacionalista durante la Segunda Guerra Sino-Japonesa (1937-1945) resultando en consecuencias negativas en Manchuria principalmente.

Métodos utilizados para establecer estados autoritarios

- Persuasión y coerción

- Papel de los líderes

Rechazo a previos gobiernos

Fidel Castro en Cuba desarrolló una campaña enfocada en destacar las atrocidades cometidas por los gobiernos que lo antecedieron, exaltando elementos como sus altos índices de corrupción y el poco progreso que le trajeron a la nación. Aquí Fidel no solo

critica a Fulgencio Batista y su extenso régimen dictatorial, pero también al de Gerardo Machado y todos los que vinieron luego.

Mao en China hace algo similar, construyendo una imagen del KMT negativa para ganar apoyo popular, presentando a su rival político como antagonista de la nueva República Popular China. Además, el líder chino critica la religión y forma de vida que se venía desarrollando hasta entonces, donde destacar los ideales confucionistas. Así, busca destruir lo que luego denomina como “Los Cuatro Viejos” que frenaban el desarrollo de China como potencia en Asia.

Reformas económicas

En China, para resolver los problemas existentes relacionados con el poco desarrollo económico, y para concretar las promesas revolucionarias del comunismo, Mao decide ejecutar dos planes económicos, llamados los Planes Quinquenales. Mientras que el primero (implementado entre 1952 y 1957) buscaba mejorar las condiciones agrícolas, constituyendo un éxito, el segundo (implementado entre 1958 y 1962) tenía como objetivo mejorar las industrias en las ciudades, evidenciando un fracaso en todo ámbito.

En cuanto a una Reforma Agraria, ambas naciones la buscaron implementar como fomento de la actividad agrícola. Sin embargo, la expropiación de tierras se ejecutó de manera más pacífica en Cuba, entendiendo esto como una consecuencia de la Institucionalización que se había hecho años antes, donde surgen instituciones como el INRA que hacían el proceso más llevadero, logrando crear 200.000 títulos de propiedad a comienzos de 1960. Además, el proceso en Cuba se realizó con apoyo económico de la URSS, a diferencia de China, que había utilizado para otros efectos los 300 millones de USD por préstamo de la URSS y ya no contaba con su apoyo. En cuanto a perspectivas, la marxista establece que el desarrollo de medidas como la Reforma Agraria fueron las principales responsables del mantenimiento del poder en Cuba.

Por otra parte, con Guevara a cargo de la economía cubana, se buscó poner en marcha un Plan de 4 Años. Este se llevaría a cabo desde ... hasta ..., pero a contar de 1962 ya se consideraba un fracaso, fue “desastroso para los ingresos por exportaciones” según Skidmore. Su objetivo principal era diversificar la economía monoexportadora, por lo que fue recibido con gran apoyo popular. Su fracaso se debe a la poca importancia que se le otorgó a la agricultura: porque el objetivo era ganar independencia de ella, se generó gran desinterés por su desarrollo. Como consecuencia, en Cuba se agotó la reserva de divisas y se generó una escasez por bienes de consumo, pues la agricultura construía el sostén de la economía isleña. Durante este proceso, las ideas de Guevara respecto al rol de la población y el Estado se vieron reflejadas en medidas altamente izquierdistas, como la pérdida de beneficios laborales, ya que creía que la única motivación que se requería era la del sentimiento de servicio y deber hacia el Estado. Por lo mismo, aumentó considerablemente la intervención estatal en el mercado, reduciendo a su vez la participación privada.

Tras este suceso, Guevara fue retirado de su cargo, y Fidel consideró que era necesario cambiar nuevamente la mentalidad cubana. Se redujo la intervención estatal en los mercados y se retribuyó en parte a agentes privados, generando una participación económica mixta. El líder pidió las disculpas al pueblo cubano y prometió regresar la economía a su máximo esplendor, mediante una meta de 10 millones de toneladas para los años siguientes. La producción que en 1961 era de 6,8 millones se redujo a 4,8 en 1962 y

3,8 en 1963, dando cuenta del declive económico que se experimentaba. Desde una perspectiva marxista, estos constantes cambios económicos permitieron a Fidel mantener el poder de manera efectiva, conservando las expectativas de la población y proponiendo diferentes metas.

La economía cubana permitió conservar el poder en la medida que se utilizaba para reafirmar una ideología y construir elementos propagandísticos. Se acusa en su minuto a Cuba de tener un régimen personalista, motivado por el ego y con un fuerte Lysenkoismo (similar al visto en China)

Cabeza de la revolución

En ambos surgimientos los líderes, por sus características y medidas, encabezaron la revolución efectuada en sus respectivos países. Eran ellos quienes determinaban una serie de medidas propagandísticas, económicas, militares u otras. De acuerdo con una perspectiva historiográfica intencionalista, este aspecto de los líderes sería el que les permitió alcanzar finalmente el poder, estableciéndose como una figura fuerte y central durante el proceso de surgimiento.

- Ideología

Nacionalismo

Fidel Castro desarrolló una ideología muy procubana y nacionalista, lo que despertó el apoyo de las masas durante su ascenso al poder. La clase media y obrera, que venían de trabajar arduamente en empresas azucareras durante muchos años, apoyaron sus ideas en busca de un rechazo extranjero, entendiendo este como una manera de alcanzar mayores derechos civiles y una mayor independencia. Desde sus orígenes políticos, Fidel se afilió con el Partido Ortodoxo, que buscaba nacionalizar empresas norteamericanas: un objetivo que Fidel se propondría de similar manera en su futuro gobierno.

Mao por otra parte, también desarrolló e impulsó ideas nacionalistas para resaltar la imagen de China como una posible potencia. Sus ideas se propagaron rápidamente en el campesinado chino, y ganaron el apoyo rápidamente. El rechazo hacia los japoneses tras una serie de guerras, y a las potencias europeas por los pasados coloniales en Asia permitieron a Mao implementar estas ideas para ganar el apoyo popular.

Antiimperialismo

En el caso de Cuba: Estados Unidos, y en el de China: Japón. Estas son las potencias que incentivaron el desarrollo de una ideología antiimperialista por parte de los líderes de las respectivas naciones. En ambos casos, las respectivas naciones veían a estas potencias como las culpables de su limitado desarrollo y progreso, generando un amplio rechazo a ellos. En Cuba el desarrollo de las compañías azucareras norteamericanas era visto como causante de la pobreza y desigualdad nacional. Japón, con sus campañas imperialistas para conquistar Manchuria y otras regiones chinas, también construyó una imagen de culpa ante la situación económico-social en el gigante asiático.

Además, el antepasado colonial cubano e imperial chino, también funcionó como precursor de sentimientos antiimperialistas en ambas naciones, pues las injusticias vividas durante esas épocas no eran aspectos a los que las poblaciones buscaran volver.

Causantes de las ideologías

En Cuba, el concepto de la independencia dudosa propuesto por Skidmore, fue estimulado como el motivo por el cual Cuba no lograba desarrollarse en prácticamente ningún ámbito. Esto fomentó la construcción de una ideología donde se rechace a lo extranjero, enfocado en el rechazo estadounidense y en la búsqueda por el desarrollo económico nacional que luego se llevaría a cabo por la Reforma Agraria y otras medidas.

En China, el Siglo de la Humillación conforma un proceso donde el gigante asiático debió enfrentar una serie de desigualdades internacionales que lo perjudicaron enormemente. Los Tratados Desiguales, la Política de Puertas Abiertas y las consecuencias del Tratado de Versalles son solo algunos ejemplos de esta humillación internacional. Fue tanto el rechazo que provocaron éstos que, en 1919, tras el Tratado de Versalles, se desarrolló una revuelta denominada el Movimiento del 4 de mayo, que resaltaba el descontento estudiantil por las promesas que habían hecho las potencias europeas a China por su participación en la Primera Guerra Mundial y que luego no cumplieron. Es en este mismo movimiento que Mao por primera vez entra al escenario político, llevando al desarrollo de su ideología nacionalista y antiimperialista.

Tendencias comunistas

En Cuba, Fidel Castro no comienza su ascenso con una ideología comunista, aunque tenía ideas de tendencia hacia la izquierda política, reflejadas en su asociación con el Partido Ortodoxo. Sin embargo, con el paso del tiempo, su ideología toma un giro comunista en mayo de 1961, que se asemeja en parte al Stalinismo producto del culto al líder que sostenían, entendiendo a la figura central del líder como el elemento más importante en el desarrollo del gobierno. Con el transcurso de su gobierno, cabe recalcar que el comunismo implementado en Cuba se adapta a las necesidades de la isla, dando paso al Castrismo.

En China, Mao tiene ideas marxistas que se asemejan al Leninismo, entendiendo la figura de un Partido Comunista como más importante que la imagen de un líder individual. Sin embargo, a pesar de que se desarrolla luego un Maoísmo, el comunismo en China se asemeja al Stalinismo, pues Mao deja de lado la importancia del PCCh, remplazándola con un fuerte culto a su persona.

- Uso de la fuerza

Represión Inicial

Durante los primeros meses tras el ascenso de Fidel en Cuba, se condenó a muerte a más de 550 personas. Estos habrían recibido la condena por parte de los diferentes tribunales revolucionarios que existían. La mayoría de estas fatales condenas eran entregadas a antiguos oficiales de Batista que habían sido capturados por el ejército revolucionario y que constituían una oposición política, generando cierta inestabilidad en el gobierno de Castro.

Caso de Huber Matos

Militar y gobernador cubano, Huber Matos fue una de las primeras figuras opositoras a la llegada de Castro al poder. Cuando Fidel anuncia su gabinete en 1959, el hombre renuncia junto a algunos de sus políticos más cercanos, acusando a Fidel de “enterrar la revolución” y tomar un giro izquierdista tras su llegada. Coincidentemente, Raúl Castro, un comunista prominente, había sido recién nominado como Ministro de las Fuerzas Armadas, por lo que la renuncia de Matos se vio – para los ojos de Fidel – como un acto de rebelión contra esta decisión. Matos fue perseguido y condenado a la cárcel durante muchos años, consagrándose en una figura propagandística para demostrar las consecuencias que enfrentarían los antirrevolucionarios.

Campaña de las cien flores

Para evitar críticas similares a las que se llevaron a cabo en la desestalinización de la URSS (por la llegada al poder de Nikita Kruschev), Mao realiza la primera y última instancia democrática de su régimen, permitiendo que los ciudadanos critiquen el trabajo que habían hecho hasta entonces los comunistas. Se cree que las críticas salieron tanto de control que Mao se enferma. Así, se comenzó a reprimir a aquellas personas que habían protestado contra el régimen. Se puede establecer una perspectiva historiográfica intencionalista relacionada con los propósitos del líder al momento de efectuar una política de esta magnitud.

Un periodista chino, Liu Bin Yan, establece que se auto denunció en su momento al sentirse equivocado por sus propios pensamientos, puesto que los correctos eran indiscutiblemente los de Mao por el culto al líder que había desarrollado.

Purgas

Dentro de las medidas tomadas por Mao para mantener poder, están las purgas a miembros del gobierno. Con la instauración de la República Popular China, Mao no cambió inmediatamente todos los funcionarios públicos, sino les dio tiempo a miembros comunistas, muchas veces de origen campesino, para que ganen experiencia práctica sobre la organización de la nación. Sin embargo, en 1951 comienza a cambiar a los miembros y funcionarios, asesinando o reprimiendo a los antiguos y sustituyéndolos por comunistas.

En Cuba, el remplazo de funcionarios públicos fue mucho más inmediato. Los antiguos funcionarios fueron remplazados rápidamente por miembros del M-26-7.

- Propaganda

Ejecuciones y juicios públicos*

Herbert Mathews

Un periodista norteamericano con gran reputación por su afiliación con el periódico The New York Times. Durante la campaña de la Sierra Maestra (1953-1959) Fulgencio Batista afirma a la nación cubana y sociedad internacional que Fidel Castro estaba muerto o desaparecido y que ya no constataba una amenaza para la integridad política cubana. Sin embargo, Castro se comunica con Mathews y el periodista es traído al escondite del M-26-7 en Cuba, donde redacta una serie de historias junto a Fidel Castro relacionadas con sus

condiciones de vida y supervivencia durante la campaña. La posterior publicación de estas historias en el periódico norteamericano puso en duda las declaraciones de Batista, quien poco pudo hacer para enmendar su equivocación. Así, este elemento propagandístico fue empleado con la intención de poner en jaque al gobierno de Batista y mostrar a la nación cubana y al mundo, que la revolución no estaba enterrada o muerta, pero requería del apoyo popular para subsistir, construyéndose como una medida exitosa durante el ascenso de Castro en Cuba.

“Granma”

Tras su exilio a México en Julio de 1955, Fidel Castro continúa construyendo su ideología y apoyando al M-26-7 estableciendo una central en el país mencionado. Además, conoce a varios personajes políticos con ideas revolucionarias similares, con los que entabla relaciones cercanas, destacando aquí la participación de Ernesto “Che” Guevara. Con el tiempo, Castro compra un pequeño y viejo yate llamado el “Granma” con el cual comienza una travesía por el Caribe. Su arduo viaje, pues contaba con pocos recursos y malas condiciones climáticas, se convirtió luego en un viaje casi profético, donde Fidel construye una imagen relacionada con el destino y la salvación de Cuba.

Este viaje se puede relacionar con el ejecutado por Mao en China: La Larga Marcha (1934), donde un recorrido de más de once mil kilómetros que implicó 80.000 muertes (de una tropa original compuesta por 100.000 soldados) fue utilizado para construir una imagen casi divina de Mao, pues contra todo pronóstico había llevado a sus hombres a una tierra segura llamada Yan-An.

Asalto al Cuartel Moncada

EL 26 de julio de 1953, Fidel Castro junto a una pequeña tropa de hombres revolucionarios buscan asaltar durante la noche, una base militar: el Cuartel Moncada. Porque simultáneamente se desarrollaba un carnaval a lo largo de todo Cuba, Fidel consideró que las defensas militares del cuartel no estarían del todo preparadas para un ataque sorpresa. Sin embargo, la misión constituyó un fracaso logístico, terminando derrotados los revolucionarios y dejando a 6 revolucionarios muertos y otros 15 heridos. De los capturados, 56 participantes del asalto fueron torturados hasta morir, dejando pocos sobrevivientes, entre los cuales se encontraba Fidel y Raúl Castro (su hermano). Según una perspectiva revisionista, Castro recibió un trato distinto al de sus colegas revolucionarios pues tenía relaciones familiares con un miembro del gabinete de Batista.

Este asalto dio origen a una serie de acontecimientos, como el posterior discurso donde se anuncia el Plan Moncada, o el establecimiento de la organización revolucionaria M-26-7.

Campaña Sierra Maestra

Castro y sus fuerzas revolucionarias del M-26-7, dentro de cuyos integrantes destaca Ernesto “Che” Guevara, comenzaron un arduo viaje por las cumbres de la Sierra Maestra (una zona montañosa al sur de la isla cubana) en noviembre de 1956 luego del Levantamiento de Santiago. Los originalmente 82 revolucionarios se enfrentaron a arduas condiciones de vida por las pocas provisiones y precario equipamiento que llevaban con ellos. Sobrevivieron 18 hombres, de los cuales Fidel asegura que la mayoría fueron asesinados por Batista y las FF.AA. Si bien puede constatar un elemento propagandístico contra el gobierno de Batista, las acciones represivas del gobierno apoyan esta postura.

Entre 1956 y 1959, se reunieron las fuerzas revolucionarias en el corazón de la Sierra Maestra para efectuar la planeada estrategia de guerrillas. Utilizando la geografía a su favor, Castro y sus hombres asaltaron una serie de convoyes militares, mejorando la moral y permitiendo una efectiva reagrupación de las fuerzas. Además, esta campaña propagó aun más las ideas revolucionarias, dando evidencia que una oposición al gobierno por parte de campesinos era absolutamente posible.

Anticipos de una invasión

En los años 60, Fidel Castro comienza a alertar a la población cubana mediante una serie de propagandas y discursos, que una invasión norteamericana era inminente. El pueblo cubano, quien estaba perdiendo las esperanzas en la revolución y en su líder, se preocupó frente a estos anticipos.

Posteriormente, cuando EE.UU invada la Bahía Cochinos en abril de 1961, se generaría un apoyo inmediato al régimen de Fidel, pues la agente de nuevo lo entendía como una figura salvadora de Cuba. Según una perspectiva intencionalista, el empleo de una propaganda multifacética es de gran importancia para el ascenso de Castro al poder en Cuba, pues construye despectivas imágenes de gobiernos previos y opositores, al mismo tiempo construyendo una imagen contrastante y salvadora de Fidel.

Libro Rojo de Mao

Este libro fue desarrollado por importantes miembros del partido comunista y se basa en ideas y propuestas del mismo Mao. Así, se utilizó para establecer de cierta forma, los parámetros ideológicos del régimen, que a esas alturas ya consideraba a Mao como dueño de la verdad por el culto al líder presente en China. Se imprimieron y repartieron copias a millones de chinos, quienes consideraban que la posesión de dicho libro era un símbolo de apoyo al régimen maoísta y por ende lo llevaban consigo casi todo el tiempo. De esta manera, el libro establece el poder fáctico de Mao, aunque no legal, que luego usaría para expulsar a revisionistas del PCCh.

Reforma Cultural

Comienza con el regreso de Mao al poder en 1966 con la intención de mantener su protagonismo y liderazgo. Mao establece que para poder progresar como nación y llevar a cabo una revolución comunista, era necesario atacar y destruir los 4 viejos: las viejas costumbres, ideas, cultura y hábitos. Así, realiza una serie de purgas y propaganda, especialmente en universidades para cambiar la cultura china. Junto al culto al líder, Mao se establece a él como figura central de la nueva cultura, puesto que había “salvado al pueblo chino de la humillación”. Además, Mao cree pertinente “sacar a los revisionistas del partido” ya que retrasaban el desarrollo de la revolución, así saca a Liu Shao Qui, y lo reemplaza con Lin Biao, quien pasaría a conformar su mano derecha. Por otra parte, se eliminó ideas en la literatura que atentaran contra el régimen, por lo cual se persiguió y purgó a aquellos autores, como Wu Han, que proponían ideas de dudosa lealtad hacia el régimen.

CONSOLIDACIÓN Y MANTENIMIENTO DE ESTADOS AUTORITARIOS

Uso de Métodos Legales

Constitución de 1940

Corresponde a la constitución cubana decretada durante el gobierno de Fulgencio Batista. Es una consecuencia de la intervención de este hombre en la política cubana y el desarrollo de ideas y revueltas contra el previo gobierno de Gerardo Machado en 1933. Se establecen en ella una serie de principios que Castro luego mantendrá, puesto que no desarrolla un nuevo proyecto constitucional. En el Artículo 20, se establece que “todos los cubanos son iguales”, y se declara ilegal toda discriminación. Este concepto fue mayormente aplicado en las regiones occidentales de Cuba, pero buscaba terminar con las agresiones laborales, la discriminación y el racismo a lo largo de toda la isla. En el Artículo 43, se establece que “la mujer casada disfruta de la plenitud de sus derechos civiles”, caracterizando esta carta magna como precursora de una igualdad de género y defensa de los derechos femeninos similar a como se hace en China con la Ley de Matrimonio de 1950 y la Constitución de 1954.

Constitución de 1954 (China)

La constitución de 1954 fue la primera para China, estableció derechos y deberes civiles, considerando a la mujer como igual al hombre (Artículo 87) y señalando que aquellas personas que se opusieran a la revolución serían castigadas (Artículo 19) a pesar de haber mencionado la libertad de pensamiento anteriormente. Como tal, funciona como método para legalizar las acciones que ejecutaría Mao posteriormente, al igual que establecer márgenes para la República Popular China.

Ley de Matrimonio de 1950 (China)

Esta ley demuestra la posición de Mao sobre los derechos femeninos, junto a la constitución que vendría luego. Así, en ésta se prohíben los matrimonios arreglados, se elimina la posibilidad de dote y legaliza el divorcio. El líder autoritario señaló en su momento que “las mujeres sostienen medio cielo” haciendo referencia a su fundamental rol dentro de la sociedad.

Una consecuencia de esta ley fue el aumento considerable de divorcios, por lo que Mao luego redujo la posibilidad estableciendo que hombres militares podían rechazar una petición de divorcio de sus señoras, a su vez fomentando la inscripción a las FF.AA.

Establecimiento de un partido único comunista*

Uso de la fuerza

Líderes carismáticos

- Extensos discursos

Tras su fallido asalto al Cuartel Moncada, el 26 de julio de 1953, Fidel Castro expuso su famoso discurso “La historia me absolverá” durante su juicio y resolución por el atentado. Aquí, Fidel habló durante muchas horas, dando cuenta de su manejo léxico por sus estudios de Derecho años previos. Al final de dicho discurso, el revolucionario anuncia el Plan

Moncada, donde establece cinco principios que se aplicarían con su llegada al poder y la revolución que traería. Este es solamente uno de tantos ejemplos donde las palabras de Fidel conmovieron a la población cubana, que escuchaba atentamente lo que el hombre tenía que decir, construyéndolo como un líder pragmático con una actitud basada fuertemente en el carisma.

- Mesianismo y culto al líder

Mao construyó una propia imagen similar a un mesías religioso, destinado a salvar al pueblo chino y llevarlo al éxito. Así, Mao realizó una serie de acciones como nadar en el Río Azul, para mostrar al pueblo chino que, a pesar de su edad, él todavía tenía las capacidades y el poder necesario para liderarlos. Esta imagen no se comienza a crear desde 1949 con la República Popular China, sino que data de 1934 con la Larga Marcha, donde Mao ya se estaba considerando una entidad casi divina. Este ideal de figura se consagra al mismo tiempo con el posterior Libro Rojo de Mao.

En Cuba, Fidel era admirado por las mayorías (principalmente la clase media) por proponer un régimen de gobierno compuesto con medidas que prometían solucionar los problemas que previos gobiernos no habían logrado solucionar, como la dependencia económica extranjera, la pobreza, u otros aspectos. Su carácter revolucionario le construyó una figura de salvación que el líder, de acuerdo con una perspectiva intencionalista, utilizó para acceder al poder y ganar el apoyo popular. Cabe recalcar que Fidel conocía las necesidades del pueblo cubano, pues no era de origen rico y años previos se había desempeñado como abogado, velando por las necesidades e injusticias de las personas de escasos recursos del lado este de la isla. Skidmore llega a tratar el carácter del líder como heroico, reforzando la idea de un culto a su figura. Esto tuvo como consecuencia una sensación eufórica en Cuba respecto a la revolución y la percepción de que Fidel era un “héroe genuino” (Skidmore).

- Previos Estudios

Ambos líderes tenían una educación profesional que les permitía un manejo excepcional del lenguaje y la oratoria al momento de dirigirse a multitudes.

Fidel había estudiado derecho y por un par de años se había desempeñado como abogado, preocupado constantemente por las necesidades de la población menos adinerada. Sus estudios le permitían manejar un léxico complejo que fascinaba a los revolucionarios que lo oían. Producto de su participación en diversos juicios, Fidel era capaz de conectar con facilidad y de manera convincente con su público objetivo, considerando de gran importancia factores como los gestos corporales, la entonación, velocidad de discurso u otros. Estos se ven reflejados en su entrevista para “Face the Nation”, donde Fidel sonríe constantemente, mira al público para conectar con él y mantiene una naturalidad notable.

Mao, por otro lado, se había desempeñado como profesor. Sus estudios no solo le facilitaron acceso a ideas revolucionarias y marxistas extranjeras, pero también le permitieron desarrollar habilidades discursivas que luego utilizaría para dirigirse a la población china.

- Creación de una imagen internacional

Mediante viajes a Estados Unidos principalmente, Fidel construyó una imagen particular respecto a su figura y la misma revolución en Cuba. El líder sostuvo una serie de entrevistas

y reuniones con el vicepresidente Nixon, dando cuenta de las distantes relaciones que se mantenían con EE.UU, pues Eisenhower (el entonces presidente) rechazó en reiteradas ocasiones juntarse con Castro. Además, el cubano se preocupó por crear una imagen pública que le fuese favorable, convenciendo a la población norteamericana que la revolución constataba un necesario cambio en Cuba. Su “aparición triunfal en el Harvard Stadium” (Skidmore) es un ejemplo claro de esta búsqueda por construir una imagen a nivel internacional.

- Liderazgo

Mao desde sus inicios destacó por su gran liderazgo. En 1919 lideró, en parte, el Movimiento del 4 de Mayo, introduciéndose como un líder en el plano político y en el escenario de lucha por injusticias internacionales como las que implicaron el Tratado de Versalles. Además, sus hazañas en la Larga Marcha, por ejemplo, le permitieron consagrarse como un símbolo de esperanza; aspecto que solamente contribuyó en comprender su indudable liderazgo.

Fidel, según Skidmore tenía un “formidable don de liderazgo”. Este líder había surgido con gran liderazgo desde las masas trabajadoras de Cuba: la clase media principalmente. Así fue capaz de utilizar la inquietud de la población campesina y su desesperación por el cambio para conseguir el apoyo popular con facilidad.

Difusión de la propaganda

Naturaleza e Importancia de la oposición y el trato que recibió

- Oposición política

En general, Fidel durante su ascenso y primeros años en el poder, no recibió considerable oposición política, pero si enfrentó problemas al momento de acordar ideologías con otros miembros del gobierno. Esto se evidencia en el caso del gobernador Matos y su renuncia por desacuerdo, entendiendo que Fidel estaba dejando de lado la revolución y tomando una postura izquierdista. Así mismo, en 1959, renunciaría Manuel Urrutia junto a José Miró, miembros del gobierno provisorio tras el golpe de Estado, ambos producto de las tendencias comunistas en el gobierno de Castro.

Por constitución, Mao declaró el castigo a aquellas personas que no se adecuaron o alinearan con los ideales del régimen comunista, lo que conllevó una serie de purgas y represiones hacia ellos. Miembros del KMT (partido nacionalista) fueron perseguidos, evidenciado en la captura de Cantón en los años 50. Los miembros restantes del partido huyeron a Taiwán. Los ideales políticos tanto nacionalistas como de otros partidos fueron censurados y considerados erróneos y en contra del régimen, de tal manera que el 90% de los prisioneros en los Laogai eran enemigos políticos.

- Oposición internacional

Mao recibió oposición de la URSS, con Stalin, puesto que entendían el comunismo de diferentes maneras y ambos querían ser potencias del comunismo a nivel internacional, generando bastante roce entre ambos a pesar de sus similares principios políticos. Además, por su naturaleza comunista, China también enfrentó oposición por parte de la principal potencia capitalista a nivel mundial: Estados Unidos. Así mismo, la ONU no reconoce a

China como un estado soberano, creyendo a la República China (que luego de 1949 se considera como Taiwán) como gobierno legítimo, lo que excluye a la China comunista bastante en un plano internacional. Esta oposición no fue muy reprimida, los ideales que proponían no ingresaban a China, pero aparte de eso no recibió mucho trato.

A diferencia de Mao en China, Fidel sostendría estrechas relaciones con la URSS, entendiéndola como un aliado necesario para la independencia que se buscaba de EE.UU. Por lo mismo, en el contexto de la Guerra Fría, las tensiones diplomáticas entre Cuba y la nación norteamericana se vio debilitada rápida y progresivamente. Estados Unidos dejó de comprar cantidades considerables de azúcar a Cuba como demostración de la creciente tensión en 1960, mismo año donde se comienzan a establecer embargos comerciales que perjudicaron considerablemente la economía isleña. En 1961, en enero, se genera un quiebre de las relaciones diplomáticas entre EE.UU y Cuba, que culmina con la invasión norteamericana a Bahía Cochinos y el consecuente giro comunista cubano en mayo de ese mismo año.

- Oposición de las minorías

En Cuba durante el gobierno de Fidel y su ascenso al poder, las medidas no consideraban las minorías, por lo que ellas dejaban de ser vistas como opositoras básicamente. Las reformas y medidas para buscar apoyo se dirigían a la más amplia clase media y agrícola, que unida conformaban la mayor parte de la población cubana.

En el Estado autoritario de Mao no existieron muchas minorías puesto que a los sujetos que criticaban al régimen se les purgaba individualmente antes que propaguen sus ideas. Sin embargo, la principal minoría que se produjo no tuvo relación con conflictos ideológicos, puesto que corresponde a la población discapacitada que debía excusarse de trabajar para el Estado, entre otros grupos cesantes. Así, Mao desarrolló los campos de trabajo forzado, denominados Laogai cuya función, entre otras, tuvo relación con la mejora de la eficiencia de la mano de obra china, a su vez abriendo puestos de trabajo alternativo para aquellas personas no aptas para las arduas condiciones que implicaba el trabajo en industrias. Estos campos también fueron utilizados como castigo para aquellas personas que no cumplían con las leyes del régimen, o que eran consideradas relentizadores de la revolución comunista. De esta manera, las minorías que ya eran reducidas se volvieron prácticamente inexistentes y con poca influencia en el régimen y su desarrollo por la poca participación que tomaban.

Rebelión de Escambray

Entre los años 1960 y 1965, se desarrollaría en la zona montañosa central de Cuba, una rebelión conformada por miembros políticos y contrarrevolucionarios exiliados. La rebelión iba en contra del gobierno de Fidel, constituyendo un elemento de oposición que abarca diversos ámbitos ya sean políticos, internacionales por el apoyo norteamericano a la rebelión o por los motivos ideológicos detrás de la misma.

Impacto del éxito o fracaso de la política exterior en el mantenimiento del poder

OBJETIVOS Y RESULTADOS DE LAS POLÍTICAS

Objetivos e impacto de las políticas económicas, culturales y sociales domésticas

Para entender los motivos detrás de una gran parte de las políticas cubanas, se debe analizar la afiliación de la isla con la URSS. Después de 1960, Castro propone eliminar la dependencia económica cubana de EE.UU. Sin embargo, para hacer esto debe sustituirla con un nuevo aliado, la Unión Soviética. Tras la llegada de Fidel, EE.UU responde estableciendo una serie de embargos comerciales y redirigiendo sus compras a otros países, dañando considerablemente las exportaciones de la nación caribeña. Ante esto, Cuba debe buscar un nuevo comprador, principalmente para sustituir el consumo norteamericano de azúcar. Este lo encuentra en la creciente URSS. Este objetivo económico trajo consigo una serie de cambios políticos en materia de relaciones internacionales, esencialmente.

Si bien Cuba no se declaró como un Estado comunista antes de la fallida invasión a Bahía Cochinos en 1961, de antemano ya demostraba su ferviente apoyo al bloque soviético. Por ejemplo, en la Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York, la delegación cubana celebró el discurso de Krushev. Además, se dio lugar a la icónica fotografía de Krushev abrazado y sonriente junto a Castro en esa misma oportunidad.

Desde entonces, las relaciones económicas entre la URSS y Cuba se estrecharon considerablemente, aunque tuvieron también sus altibajos, especialmente tras el retiro de los misiles soviéticos una vez resuelta la Crisis de los Misiles en 1962, lo que dejaba a Cuba incluso más vulnerable a cualquier intento de invasión norteamericana. Por lo mismo, Fidel creía que los soviéticos solamente habían “usado” a Cuba para amenazar a EE.UU, no que sentían una verdadera preocupación por la seguridad de la isla. Frente a esta especie de “traición” por parte de Krushev, Castro optó por distanciarse ligeramente de la Unión Soviética. Las relaciones se retomaron en 1968 cuando Castro apoya las acciones violentas de la URSS contra Checoslovaquia.

Debido al fallecimiento del Che Guevara y la dependencia económica de Cuba hacia la URSS, Fidel debe descartar la posibilidad de adaptar el modelo económico comunista a una realidad latinoamericana, pues arriesgar una tensión no era recomendable. La URSS ya tenía antecedentes de generar tensiones cuando países comunistas cuestionaban su aplicación del comunismo, siendo esto lo que destruyó las relaciones sino-soviéticas, por ejemplo. Esto llevó a cambios en las políticas económicas domésticas en Cuba.

- Políticas económicas

En 1970, Cuba comienza, por recomendaciones de la URSS, un proyecto de liberalización de mercado. Esto implicaba:

1. Aumento de los incentivos materiales para trabajar
2. Una planificación descentralizada de la economía

El objetivo principal de estas medidas era aumentar la débil productividad cubana, contribuyendo a las mejoras que había implementado Fidel respecto a las jornadas laborales y mejoras de sueldos. Se busca en gran medida mejorar la equidad y el bienestar económico.

Sin embargo, este proyecto constató un fracaso, pues la liberación abrió las puertas a empresarios corruptos que se enriquecieron a cambio del empobrecimiento de la clase agricultora, por ejemplo. Esto despertó gran descontento entre los trabajadores, quienes desaprobaron las medidas del gobierno. Por esto, Fidel decide revertir los cambios que significó la liberalización, anunciando un nuevo proyecto: la Campaña de Rectificación (1985-1986). Junto al anuncio de esta, cabe destacar que Castro pide disculpas públicas por los fracasos de las medidas, un gesto de humildad que lo acercó a la población.

En cuanto a reforma agraria, Castro demoró en implementar cambios. Según algunos historiadores, esto se hizo de forma estratégica para evitar conflictos con Estados Unidos.

Cuando se implementaron medidas para cumplir con la reforma prometida en el Plan Moncada, se comenzó nacionalizando importantes industrias y empresas. Esto redujo considerablemente la renta en empresas como la de electricidad, que previamente eran propiedad estadounidense, además de permitir la creación de cooperativas semejantes a las chinas de la década de 1950. Las tierras fueron confiscadas de los grandes terratenientes y redistribuidas entre la clase obrera: más de 200 mil campesinos fueron entregados títulos de propiedad. Para facilitar la implementación de estos cambios, se estableció el INRA (Instituto Nacional de Reforma Agraria). Además, la corrupción en las previas administraciones permitió al Estado comprar las tierras por precios muy bajos a los importantes empresarios, quienes evaluaban sus terrenos en precios menores a los correspondientes para reducir sus cargas impositivas.

La efectividad de estas reformas se puede comparar con los resultados del Primer Plan Quinquenal efectuado por Mao. Fue de vital importancia para Fidel pues permitió ganar tiempo para consolidar su figura autoritaria en Cuba, al mismo tiempo reduciendo de forma sana la oposición política a su gobierno y mejorando las condiciones de vida de la población.

- Políticas culturales y sociales

Impacto de las políticas en las mujeres y las minorías

Control autoritario y la medida en que se logró

CONSULTAR ORDEN Y REQUISITOS GUÍA DE HISTORIA
HACER ANÁLISIS COMPARATIVO CON INFORMACIÓN DISPONIBLE

MATERIAL DE APOYO RELACIONADO